



Mensaje de los federales

Sr. D. José M.^a Vallés y Ribot.

La campaña que contra usted han emprendido en estos últimos días algunos elementos republicanos nos impone el deber, que cumplimos gustosos, de manifestar á usted públicamente nuestra más absoluta conformidad con las ideas que expuso al explicar la conferencia inaugural de la serie que ha anunciado el «Centre Catalá Republicá Federalista» y nos mueve á alentarle, aunque de ello no necesite la firmeza de sus convicciones, para que prosiga defendiendo, con la energía que ha caracterizado su larga y honrada vida política, los principios que integran el programa de nuestro partido.

No entraremos en la discusión de si, al desarrollar usted aquella conferencia, faltó al respeto á los republicanos unitarios y ultrajó á la persona de D. Nicolás Salmerón. Si la mayoría de nosotros no hubiera oído las palabras por usted pronunciadas en la noche del último sábado en el «Centre Federalista», nos bastaría la rectificación por usted publicada en *La Publicidad*, en *El Liberal* y en *El Diluvio* para saber que los conceptos y las palabras que se le atribuyen no salieron de sus labios. Pero esto, créanos usted, no tiene importancia alguna.

Fácilmente se advierte que esa indignación que se traduce en sueltos, cartas y telegramas, sobre cuyo carácter injurioso no cabe lugar á duda, no puede responder al mero conocimiento de un supuesto ultraje, de cuya realidad no se tiene la más tenue prueba. ¿Cómo creerlo de *La Publicidad*, que en punto á atrevimiento en los juicios sobre personas ofrece á la opinión pública el ejemplo de haber manifestado en sus columnas, cuando nuestro maestro ilustre sostenía la necesidad de dar la autonomía á las colonias sino se quería perderlas para siempre, la extrañeza de que á un loco como Pi y Margall se le dejara andar libremente por las calles? ¿Cómo creerlo de republicanos que, á pesar de su extraordinario valor jamás han protestado de que algún periódico mostrara al público á su jefe convertido en ridículo *Momo*, á ellos entregados á la borrachera y á sus esposas é hijos en medio de repugnantes y deshonrosas escenas? No. Ha sido un pretexto el supuesto ultraje á Salmerón y al partido de Unión Republicana.

Véase á qué se ha querido llegar y se ha llegado, tomando pie de unas palabras que, aun en el supuesto de haber existido, habrían en otro tiempo pasado desapercibidas; y, por otra parte, de ningún modo hubieran igualado á las procacidades y las insolencias que á partidos y á personas han prodigado algunos de los que contra aquéllas protestan: á afirmar que el partido federal no existe; á sostener que lo que fué partido federal quedó confundido con la Unión Republicana; á negarle á usted el derecho de predicar nuestras doctrinas. De que se ha acordado usted demasiado de su federación es de lo que *La Publicidad* se queja. Que está usted dentro de la Unión Republicana y que la traiciona propagando el federalismo es lo que en definitiva se dice. No lo dude usted; se ha querido preparar una ocasión en que el temor á una masa, previamente excitada por algo que moviera sus pasiones, nos hiciera enmudecer y permitir que se extendiera libremente el acta de defunción de nuestro partido.

Ni sospechar podemos que usted, dentro de su esfera de acción, lo consienta. Más es oportuno manifestarle que á su lado estaremos para impedirlo. Y, no á usted, que sobradamente conoce la situación actual del partido federalista, pero al pueblo que leerá este mensaje le advertiremos que se le engaña cuando se le asegura que el federalismo desapareció al ser constituida la Unión Republicana; que, por el contrario, nuestro partido conservó su personalidad, y que, por consiguiente, los federales que se empeñan en acentuarla no rompen compromiso de clase alguna, pues bajo ningún concepto quedó comprometida nuestra libertad de acción. Será repetir lo repetido. Pero es conveniente, ya que hay quien se empeña en desconocerlo.

El partido de Unión Republicana quedó constituido en la Asamblea celebrada en Madrid el 25 de marzo del pasado año. No perdamos tiempo en demostrar que no concurrieron los federales á dicha Asamblea y que, por lo tanto, el partido federal continuó existiendo con su peculiar organización y con su programa. En abril de 1903, pocos días después de aquel acto, los organismos de la Unión Republicana lo reconocieron. Para luchar en las elecciones generales de diputados á Cortes, se avinieron á pactar con el partido federal una coalición. ¿Es posible un pacto si no concurren á él por lo menos dos personalidades? ¿Qué hizo la Unión Republicana, al pactar una coalición electoral con nuestro partido, si no reconocer que éste continuaba existiendo con entera independencia? ¿Cabe concebir que la Unión Republicana entablase negociaciones con un grupo de su propio partido? La Unión republicana las entabló con el federalismo porque éste era una colectividad completamente ajena á la Unión. Y por esto pactó con él, al solo fin de ir unidos á la lucha en los comicios, reconociéndole el derecho de decidir por sí solo en cuanto no afectase á los intereses comunes de la coalición. ¿Quién, sino, designó el candidato federal? ¿Fué la Unión Republicana? Fué el censo del partido federal, sin intervención de nadie. La Unión hubo de limitarse á poner en la candidatura común, sin discusión, el candidato designado. En estas condiciones se fué á la lucha y se venció. ¿Que fueron más los electores de la Unión que los federales? Cada partido aportó á la obra común las fuerzas con que contaba. No por ser menos las nuestras perdimos la personalidad que se nos había reconocido.

Después del triunfo, ¿desapareció el partido federal? Nuestros diputados se avinieron á formar parte de la minoría republicana parlamentaria, pero advirtieron que, fieles á su programa y perteneciendo á un partido distinto del de la Unión, querían conservar su libertad de acción para la defensa de sus ideas, estando dispuestos á sumarse con los demás diputados republicanos para la lucha común contra la monarquía, á cuyo efecto reconocieron en el señor Salmerón al presidente de la minoría, no á su jefe de partido, de la misma manera que, viviendo Pi y Margall, era reconocido como presidente de la minoría por todos los demás diputados, aunque no fueran federales, aunque él fuera el único federal.

En esta forma entraron nuestros correligionarios en la minoría parlamentaria.

Siempre que ha sido preciso, han intervenido en los debates defendiendo sus peculiares ideas. En la misma situación se encuentran hoy, ya que de modo alguno se ha modificado el acuerdo á que diputados unitarios y federales llegaron. ¿De dónde, pues, deducir que quien predica federalismo traiciona á la Unión? ¿Cómo puede traicionarla quien nada le prometió ni se obligó con ella? Siga quien quiera llamando intransigencia y traición á nuestra conducta. Nosotros seguiremos llamando mala fé y falseamiento de la verdad á la afirmación de que dependemos de la Unión Republicana.

Y usted, señor Vallés y Ribot, no ceje en su labor de toda la vida. A su lado estaremos todos los federales. Se nos dice que somos pocos, que carecemos de fuerza. No parece sino que España se ha redimido ya, merced á la fuerza de los que tal dicen. Tenemos nosotros el poder de nuestros principios, que informarán, tarde ó temprano, instituciones que aseguren la libertad de los hombres y de los pueblos. Tienen lo que en poco nos estiman ese poder transitorio que les permite ocupar un día gran número de cargos en los organismos oficiales y luego se extingue hasta tal punto que quien quiere conservar su personalidad se ve obligado, y de ello hay ejemplos, á mendigar un acta á los caciques de la monarquía.

Barcelona 23 octubre de 1904.

Por el «Centre Catalá Republicá Federalista», el presidente, Ramón Llobera y Minguella. — Por el Centro Republicano Federalista de la Barceloneta, el presidente, J. Esteve Gatuellas. — Por el Centro Federal del Pueblo Nuevo, el presidente, Juan Torres. — Por el Centro Federal del Clot, José Roca, vicepresidente. — Por el Centro Republicano Federal del distrito 7.º (Hostafranchs), el presidente,

Miguel Comas. — Por el Centro Federal de Sans, el presidente, Baudilio Tubau. — Por el Comité Federal de Horta, Anselmo Torrent. — Por el Comité Federal de Barcelona, Francisco Puig y Llagostera. — Por el Comité Federal de Sans, Francisco Gavaldá. — Por el Comité Federal de San Martín de Provensals, Antonio Ferrando. — Por el Centro Republicano Federalista de Horta, Juan Baladás.

Nuestra protesta

Como republicanos revolucionarios y autonomistas, amantes de la compactibilidad y armonía de fuerzas en frente del enemigo común, la monarquía, y en vísperas de grandes y trascendentes hechos que se nos anuncian con estruendo en la tribuna y en la prensa; como hombres que todo lo esperan de la fuerza incontrastable de los principios de libertad y de justicia en lucha abierta con la desenfrenada reacción hoy imperante en las esferas del gobierno, protestamos contra la conducta de *La Publicidad* de Barcelona con la misma energía con que aplaudimos la conducta de *El País* de Madrid, en la cuestión surgida con motivo de una conferencia política dada por nuestro ilustre correligionario Sr. Vallés y Ribot en el «Centre Catalá Republicá Federalista» de la capital de Cataluña.

Un día se atribuyen por *La Publicidad* de Barcelona al Sr. Vallés y Ribot palabras ofensivas á la persona del Sr. Salmerón y con pasmosa rapidez se telegrafía el exabrupto á *El País* de Madrid para que repercuta por todos los ámbitos de España. Nosotros no hubiéramos procedido así como periodistas republicanos, mucho menos antes de saber que aquellos conceptos injuriosos no podían ser desmentidos. Hubiéramos dejado la labor de recogerlos para nuestro daño, á los periodistas monárquicos.

Con motivo de este primer desliz apasionado de *La Publicidad* de Barcelona llueven en la redacción de ésta y de *El País* de Madrid airadas protestas de los correligionarios ofendidos en la persona de su jefe, y en tanto *El País* dice: «¡Alto las protestas! Hay que saber antes si se fundan en hechos ciertos, innegables», *La Publicidad* las inserta todas con acompañamiento de palabras que las aplauden, fomentan y exaltan haciéndolas servir de arriete. Segunda falta imperdonable de *La Publicidad* que halla ya un correctivo lógico, en la rectificación solemne del Sr. Vallés y Ribot, negando las palabras ofensivas para el Sr. Salmerón que se le atribuyeron, y en el mensaje de los federales de todos los Centros y Comités de Barcelona y sus afueras que como oyentes de la conferencia las desmiente, recordando que *La Publicidad* había llamado loco al gran Pi y Margall extrañándose de que se le permitiera andar suelto por las calles, porque éste aconsejaba que se

concediera á Cuba la autonomía como único medio de acabar la insurrección entonces en auge.

Pero *La ublicidad* no enmienda con este correctivo y se afana en ir descendiendo hasta la simada la altura magestuosa y serena en que se colocara desde el primer momento *El País*, dando espacio cada día en sus columnas á nuevas protestas en que se ultraja al Sr. Vallés y Ribot por un hecho cuya falsedad se ha afirmado y comprobado sobradamente.

Tan extraña y censurable conducta, si, que no debemos dejarla pasar en silencio los republicanos de corazón y entendimiento, mucho menos los republicanos de este distrito que unidos en una sola acción y en un solo pensamiento fuimos á luchar contra el caciquismo y el clericalismo, venciendo con el poderoso auxilio de la prestigiosa é inmaculada personalidad política del Sr. Vallés y Ribot que nos librara de la esclavitud y la deshonra.

El acta de diputado que ostenta el Sr. Vallés y Ribot en el Congreso, limpia de toda mancha y con la brillante aureola que él la presta con su honradez y con sus luces, no la debe á una fracción determinada de los elementos independientes, republicanos y autonomistas, que le votaron, sino que la debe al esfuerzo gigante de todos en conjunto y á su propio esfuerzo también, que no lo escatimó en ningún concepto en aras de la paz y prosperidad de esta comarca más que en aras de su legítima ambición de republicano y federalista y siempre con el sacrificio completo, así lo creemos, de sus convicciones é intereses particulares.

Conste así para satisfacción de nuestros sentimientos de gratitud al Sr. Vallés y Ribot, como resuelto defensor de los intereses morales y materiales de este país de nuestros amores, y de nuestras convicciones autonomistas y revolucionarias profesadas y defendidas por el Sr. Vallés y Ribot, constantemente, desde su más tierna juventud y para que ni por asomo podamos aparecer cómplices silenciosos de odios y rivalidades personales á que nos hizo siempre ajenos nuestro amor á la fuerza incontrastable de los principios de libertad y de justicia que han informado é informarán siempre nuestros actos.

(De *El Nuevo Distrito* de Palafrugell)

A "El Nuevo Ideal," de Mataró

Nuestro estimado colega *El Nuevo Ideal*, de Mataró, que, con motivo del XXII año de su publicación, ha hecho un hermoso número extraordinario, con la colaboración de los hombres más ilustres de nuestro partido, propone, aceptando la idea de *El Federal*, de Valencia, que la prensa del Federalismo estreche sólidamente sus vínculos, á fin de que cuando sea combatido un correligionario ó se hagan campañas de baja índole contra nuestro partido, lo que viene ocurriendo con harta frecuencia, salgan todos los órganos federales en la prensa, con unanimidad de criterio, que nazca de una libre inteligencia, á la defensa de la dignidad del que sea injustamente combatido.

La idea parécenos práctica y de fecundos resultados y así nos adherimos á ella, esperando que los demás colegas, que con tanta valentía y acierto laboran por la implantación de las tablas del federalismo, harán lo propio, salvo las observaciones que crean prudentes hacer.

El Nuevo Ideal propone para la redacción de unas *Bases* que deberán remitirse á los periódicos, una ponencia compuesta de los directores *El Nuevo Régimen*, de Madrid; *El Ampurdanés*, de Figueras; y *El Federal*, de Valencia, que también redactará un *Pacto de compromiso*, que firmarán todos los directores de nuestra prensa republicana federal, previas las modificaciones que señalen.

Muy conformes con todo y á establecer pronto esa solidaridad y conjunción armónica que nos ha de hacer fuertes, redundando en el mayor provecho de la justicia, y de los ideales por que venimos sosteniendo tenaz y empeñada lucha.

La interpelación Bofill

Sentimos verdaderamente que nuestro periódico no tenga las dimensiones de los rotativos, porque así hu-

biésemos podido reproducir el contundente discurso que el día 22 de octubre último, pronunció nuestro sabio amigo y correligionario Sr. Bofill, en la Cámara popular, interpelando al Gobierno acerca de la conducta del Gobernador de Gerona suspendiendo al dignísimo concejal de Figueras, Sr. Jué, por haber dictado un bando en que permitía continuara celebrando su tradicional mercado dominical aquella ciudad.

El discurso del Sr. Bofill es una continuada sucesión de argumentos demostrado con las Leyes Municipal y del descanso dominical y con la lógica de los hechos que el Alcalde accidental Sr. Jué que jugará (en esta cuestión el papel del Alcalde de San Feliu de Guixols, Sr. Vilas, víctima primicia de las iras del Poncio y repuesto con justicia en su cargo por el Gobierno) cumplió con su deber al dictar aquel bando.

A las robustas demostraciones del diputado por Figueras contestó, como no podía menos, el Ministro de la Gobernación, con evasivas, haciendo inútiles, equilibrios para defender los procedimientos de la autoridad gubernativa.

Nosotros felicitamos una vez más, con todos nuestros entusiasmos y nuestra sinceridad, al integérrimo ciudadano Sr. Bofill, por su magnífica defensa de los intereses del distrito que tan dignamente representa.

Libros

Una de las más celebradas novelas de Eugenio Sue es la que, con el título *Los siete pecados capitales*, abarca un completo estudio de las virtudes y vicios arraigados en las costumbres; y esa ha elegido el editor don Luis Tasso, de Barcelona, para continuar su biblioteca de obras escogidas y en condiciones especiales de baratura.

El tercer cuaderno, con 32 páginas de texto y lámina de regalo, se adquiere por 15 céntimos.

L'Avenç ha publicado el volumen XXIX de su *Biblioteca Popular*, que tanto contribuye á la general cultura.

Positivisme de Littré es la obra. Inútiles son los elogios ante un nombre tan ilustre. Littré es uno de los hombres que más han laborado para el progreso humano. Con Taine, con Comte y con Spencer puede decirse que es todo un siglo: el portentoso siglo XIX.

La traducción de *Positivisme* se debe á Alberto Aldrich y es digna del libro, al frente del que hay un sucinto prólogo.

La publicación de una obra así, en catalán, pone muy alto el nombre de aquella casa editorial. Es un hecho que revela una tendencia á hacer, en catalán, labor práctica y científica: Y es preciso demostrar esto: que con el idioma de Cataluña puede hacerse y se hace algo más que cantar las florecillas del bosque y las vírgenes campestres: que puede ser instrumento adecuado para exponer hondas teorías filosóficas y para expresar las nuevas orientaciones de la Ciencia, la gran madre de los hombres, con la que puede lograrse algo más que la tranquilidad de espíritu de que nos habla Taine y la serenidad que encuentra en ella el Doctor Pascal: La Ciencia llevará á los hombres á los campos de amor y felicidad, cuando triunfe completamente de la noche tan larga de las preocupaciones... Por esto hemos de tener un amor infinito á todos los que, como Littré, han dedicado toda su vida á ella, perfeccionándola y aumentando el acervo de verdades que nos conducen lentamente á la Verdad definitiva, que es la Vida en su mayor plenitud.

PANIDA

De Torroella de Montgrí

Nos escriben desde esta villa, poniéndonos de relieve algunas faltas cometidas por las autoridades amparadas por el caciquismo, y abroqueladas por nuestro Gobernador, que es un fiel servidor del señor conde de Serra, á quien se deben muchas desventuras y no pocos disgustos.

Nos dice nuestro comunicante, que en cinco ó seis años de mangonear los intereses del Municipio de Torroella de Montgrí, los elementos robertistas, no se ha realizado una obra útil para el vecindario, ni un solo acto de justicia; que el Municipio parece un templo de mercaderes; que explota el negocio de las aguas con peligro para la salud pública; que el asunto del arroz costó disgustos y hoy es un negocio para algunos.

Mueve ahora la opinión las deudas al Municipio, la recaudación sobre censos, que quieren los amantes de la buena administración que no se repita lo de otros pueblos, que no haya filtraciones ni extralimitaciones, que se realicen los pagos en plena luz diáfana.

Censúrase que el alcalde, sin pleno conocimiento del derecho se convierta en agente ejecutivo.

Otras denuncias de varios pueblos de este distrito tenemos en cartera, que no las estampamos hoy, á fin de no amargar la situación de las víctimas del caciquismo.

¡Dichoso Torroella de Montgrí!

Pocos pueblos ha habido como este, que se hayan visto tan vejados; pocos pueden tener escrita su historia, con tanto acopio de vicisitudes y atropellos.

Como en épocas primitivas, el látigo del cacique, contra el que no quieren doblegarse y calarse la librea, es ley que regula los actos, ejecutados despiadadamente.

Los gobernadores suelen doblegarse á los caprichos del cacique. No parece sino que esos funcionarios no sean del fuste de los demás hombres y que no tengan plena conciencia del fin por el cual han salido de la tierra.

El gobernador de ahora es muy digno de figurar en el ramillete de flores con espinas, que han confeccionado algunos de sus antecesores, cuyo recuerdo solo se conserva por el odio que sembraron y por los desaciertos que cometieron.

Urge, torroellenses, echar abajo, con los medios rápidos que podamos utilizar, el régimen infame y lleno de maldades por el cual vamos sucumbiendo, deslizándonos hasta el abismo.

Otro día habiaremos de los pueblos de Torroella de Montgrí, publicando, si es preciso, documentos propios del templo de los hombres de la edad salvaje.

El último figurín



ABRIGO PARA PASEO

Es de color claro y tan elegante como sencillo. La manga es recta en forma triangular, con el puño abierto. Adornan este abrigo anchas trencillas cruzando el delantero.

CRONICA

Después de probar todos los engañosos remedios que se anuncian es cuando más se agradece la eficacia *RADICAL del Digestivo Mojarrieta*, cuya superioridad está universalmente confirmada.

Curaciones desesperadas en personas bien conocidas que lo tomaron durante tres meses son las que lo han hecho glorioso, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de frascos de cualquier otro remedio; porque además de ser el único verdadero Curativo radical del estómago y del intestino, sin engañoso acción calmante, es Digestivo y Purificador de los alimentos. Se debe exigir que cada hostia tenga grabado el nombre Digestivo Mojarrieta.

Ronda de S. Pedro 30, Rambla del Centro 37, Paseo de Gracia 20, Pasaje del Crédito 4, Plaza de las Ollas 20, Ronda de S. Antonio 104, S. Rafael 20, en Barcelona; Mayor 16, en Gracia, Carretera 104, en Sans; y en las principales Droguerías de Europa y América.

El lunes próximo, día 7 del actual, á las 11 de la mañana tendrá lugar en las Casas Consistoriales de Torroella de Montgrí una reunión magna convocada por aquel Ayuntamiento, á la que se ha invitado los Alcaldes, corporaciones municipales y entidades económicas de la comarca, al objeto de inaugurar la campaña en pró de la inclusión de la vía de Blanes á Vilajuiga en el plan definitivo de ferrocarriles secundarios.

Recorre la proyectada vía un trayecto de 86 kilómetros, pasando por los términos de Blanes, Lloret, Tossa, San Feliu de Guixols, Calonge, Palamós, Palafrugell, Regencós, Pals, Gualta, Torroella de Montgrí, Vilademart, Torroella de Fluviá, Castelló de Ampurias, y Vilajuiga y otros intermedios, con un contingente de 90.000 habitantes.

Enlaza en Blanes y Vilajuiga con la línea general de Barcelona á Portbou; en San Feliu de Guixols con la de dicha ciudad á Gerona; y en Palamós con el Tranvía de esta última á Flassá.

Íntegra ó parcialmente figura en los planes formados por la Jefatura de Obras Públicas de la Provincia, Diputación Provincial, Cámara Agrícola oficial del Ampurdán y Sucursal de ésta en Palafrugell, Cámara de Comercio de Palamós, Instituto Agrícola de San Isidro, y en el recientemente propuesto por el diputado á Cortes por Torroella señor Conde de Serra.

La celebración del acto ha despertado gran entusiasmo en el país; no siendo aventurado esperar que la reunión de Torroella revestirá gran importancia.

La riqueza industrial, comercial y agrícola de las comar-

cas que atraviesa el proyecto es de consideración, cuyo rápido progreso facilitaría en grado sumo el ferrocarril del litoral.

El Mundo Latino ha publicado su *prima mensual ilustrada*, correspondiente al mes de Octubre próximo pasado. Es notable como las anteriores. En la parte ilustrada van, entre otros, los retratos de Loubet y de Zola. Contiene trabajos literarios variados y escogidos y noticias de cosas útiles y curiosas.

Dicha publicación nos ha honrado reproduciendo el artículo *Triunfe la risa* de nuestro colaborador C. Rahola.

Damos las gracias á *El Mundo Latino* por tan señalada distinción.

La Compañía del Sr. Soler continúa haciendo su labor en el «Teatro Principal», ante numeroso público.

«Los Bohemios» perduran en los carteles, *sin cansar*. El Sr. Soler *haee reir mucho*.

Quedamos profundamente agradecidos á los muchos colegas que han tenido la amabilidad de hablar de nuestro *Suplemento* último, como también agradecemos en el alma las felicitaciones que particularmente hemos recibido.

Nos anima esto á seguir avante, á pesar de los sacrificios que nos imponemos.

Esta semana hemos tenido el gusto de estrechar la mano á nuestro distinguido amigo Salvador Albert, de San Feliu de Guixols, *no aplaudido* autor del hermoso drama *Soldats de la Vida*.

Albert está escribiendo otra obra para el teatro, hondamente humana y de simbolismos poderosos.

Una novedad ha habido en estas férias: parejas de la Guardia civil patrullando por los *sitios de mayor peligro*, como la plaza de la Independencia y calle de Figuerola, para asustar, con la visión del maüser y el tricornio, á los raterillos. Afortunadamente su intervención no ha sido necesaria.

Esta medida arguye gran desconocimiento del carácter de nuestro pueblo.

Para impedir robos y timos en Gerona, hay de sobra con los empleados de orden público, si estos son sagaces y saben cumplir su cometido.

Er está Redacción se ha recibido un folleto titulado *Críticas al proyecto Gonzalez* (Ley Nacional del Trabajo) por J. Alberto Castro y C. García Balsas, editado por el grupo «Aurora» de Montevideo.

En dicho folleto se combate duramente aquel proyecto del Ministro de la República Argentina.

Vicenti cuenta que en cinco días ha visto partir de la Coruña cuatro mil emigrantes.

Ciento ochenta mil fueron los judíos expulsados por los Reyes Católicos, y cuatrocientos mil los moriscos arrojados por Felipe II.

Cinco ó seis años más, y esas cifras serán superadas por los que voluntariamente se alejan del suelo nativo.

Baldón é ignominia para los gobernantes de un pueblo en que se producen fatalmente las emigraciones en masa. Y lágrimas para la triste España, que, habiendo alimentado en la época del censo de Tiberio cuarenta millones de habitantes, no puede en nuestro siglo alimentar dieciocho.

Nos ha visitado *Patria*, nueva periódico que se publica en esta ciudad.

Correspondemos á su saludo.

Endressa (*)

Terra d'oc: no pots mori!
Tens la llengua que't defensa
contra tota mala fi!

Bearnesos,
aquitans,
algueresos,
catalans,
mallorquins,
aragonesos,
valencians,
provensalesos,
per la Llengua
som germans!

Si seguim com fins aquí,
modulantla aquesta parla,
no'ns podran pas desuni!
Companys: juram estimarla!

Fills del terror toulosi
parleula sense desdi!

Ah, si jo pogués venir!
Ab quin gust combregaria
per la Santa Poesia,
ab vosaltres prop de mil!

Y com us abressaria
el meu cor barceloni!

Y com el llaviejaria
el beyre per beure si
á dintre se m'hi ficava,
Tulosa l' alé divi!

Tingueumhi en esperit en vostre taula!
Vull ser Catalonia fins á mori!
M'atrau, encantadora, eixa paraula!
Terra dels Alps al camp alicantí,
tens el consol de 'l Arch de San Martí.
Festa ben lluhidora nostre Festa,
que tingui l'ayre magne d'una Gesta!
Enlayre, copa. ¡Els senys fes aclarí!
Als sorts feslos ohí!

Estela Santa: donans valentia!
Visca la Humanitat feta Mitjdia!
JOSEPH M. DE SURE.

N. de la R. Convidado el autor para la fiesta de los Juegos Florales de Tolosa, dirigió á los organizadores esta poesia.

Centro Juridico

DIRIGIDO POR

D. Crisanto Lorente

(ABOGADO)

ATOCHA, 74, 1.º DERECHA.—MADRID

Se encarga de la defensa y representación de cuantos negocios pendan de los Tribunales ó centros administrativos de la Corte.
Informes ó consultas DIEZ pesetas.

Mil pesetas al que presente Cápsulas de sándalo mejores que las del DOCTOR PIZÁ, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.
Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

Oficial lampista: Se necesita en la lampisteria LUZ y CALOR, calle Cort-Real, n.º 4.

Primo Palomé

RELOJERO Y MECANICO

Representante en Gerona de las máquinas para coser y bordar WERTHEIM

Se venden máquinas última novedad garantizadas, silenciosas y rápidas, á 3000 puntadas por minuto!

Variado surtido de relojes de todas clases y accesorios para las máquinas de coser.

Esta casa pone en conocimiento del público que en ella habrá una sección, que enseñará á coser y bordar á las que compren máquinas.

Recomposición de máquinas y relojes.

Ej. Ballesterías, 3. (frente á los Cuatro Cantons) — GERONA



¡Fumadores!

Si quereis conservar vuestra salud fumad el acreditado é higiénico

PAPEL JORDA

Entoldados y Adornos

PARA

Salones y Pasos

Alfombras - Colgaduras

Iluminación por el gas acetileno

Dirigirse para la contratación á

José Comas

CALLE DE LA BARCA

Núm. 17

Gerona

Cinematógrafo "El Paralelo,"

Grandes funciones todos los días por los BECUADROS INCOMPARABLES CLOWNS MUSICALES, los cuales darán á conocer un gran repertorio de obras nuevas y de difícil ejecución, por medio de 27 instrumentos diferentes.

Orden del espectáculo. — 1.º, Sinfonía. — 2.º, Sesión de Cinematógrafo. — 3.º, Los BECUADROS.

Imprenta Rahola, Independencia 13.—Gerona

GRAN FOTOGRAFÍA DE A. GARCÍA

Calle San Francisco 10 y 12 (Chafan al Puente de Piedra)

Aviso Importante

La Empresa del gas tiene el honor de participar al publico en general, y especialmente á los consumidores de Gas, que, desde esta fecha correrá á cargo de la lampisteria

LUZ Y CALOR

de don Alberto Balari (Calle Cort Real, n.º 4) el servicio de instalaciones, inspección y reparaciones relativas al suministro de gas para el alumbrado y calefacción.

Dicha Empresa ruega encarecidamente á sus abonados, se sirvan poner en su conocimiento para su inmediata reparación, toda deficiencia que observen en el servicio, dirigiendo las oportunas reclamaciones al referido establecimiento ó al estanco de don Bartolomé Serra, (Plaza de la Constitución número 3).

Gerona 1.º Octubre 1904.

Sucesores de Barran Balari y Compañía

El que haya de confiar cualesquiera representaciones encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos de cualquier clase, dirijase á don JOSÉ GUMBAU SERRA, Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas.—PLAZA DE S. JOSÉ, 1, BAJOS, GERONA.

Antiguo Establecimiento

FRANCISCO SOLA

26, Rambla la Libertad, 26

RELOJERÍA Y ÓPTICA ampliado con JOYERÍA Y PLATERÍA

Pendientes Sortijas, Monederos, Cubiertos, Objetos para regalos y otros de oro y plata de ley

Relojeria Relacionada esta casa con acreditadas fábricas y talleres se reciben encargos para la construcción de joyas y demás alhajas de orfebrería y platería. Arreglos y composuras á la perfección de todas clases, de pared y bolsillo, de renombradas fábricas y de las mejores marcas.

Casa especial para la vista

Gemelos para teatro, campo y marina. Termómetros, barómetros y demás aparatos de óptica. Lentes y anteojos de todas clases y metales. Cristales de roca. Periscopios, y de materia extra blanca y diáfana, graduados en dioptrías métricas.

Ejecución exacta y esmerada, á precios equitativos, bajo las prescripciones de los señores médicos oculistas

LA GERUNDENSE

SERVICIO DIARIO DE ENCARGOS ENTRE GERONA Y BARCELONA
à cargo de

PEDRO GIBERT VENDRELL

Combinación directa con Sabadell, Tarrasa, Manresa, Lérida, Vich, Granollers, Mataró, Igualada, Vilafranca de Panadés, Villanueva y Geltrú, Reus, Tarragona y poblaciones importantes de la provincia de Gerona.

J. LLOBET DE PASTORS MÉDICO

Ex-asistat libre de los Hospitales de Lyon y París.

Especialista en las enfermedades de la Garganta, Nariz y Oídos.

Clinica para el tratamiento de estas enfermedades

Plaza de la Auriga, 1, entresuelo

Consulta diaria de 9 de la mañana à 4 tarde

EL MÉDICO

D. Joaquín Massa Corney

ha trasladado su Consultorio Médico y de

CIRUJÍA GENERAL

à la calle del Pavo, número 8, 1.º

(afuyente à la Rambla de Pi y Margall y Plaza del Hospital)

HORAS DE CONSULTA: de 11 à 1 y de 4 à 5 tarde

EL TORINO

Café - Concierto

DE

Esteban Comas

CALLE DE LA BARCA, 5. — GERONA.

Función todas las noches. — Frecuentes debuts.

Grandes reformas en el local

Servicio esmerado, Billar, Habitaciones reservadas

Para que los encargos se puedan verificar con la mayor prontitud, el servicio del ferro-carril se efectúa en primera clase, lo que permite hacer uso de los trenes Expres y Rápido de lujo.

Despachos en Barcelona: Calle de San Pablo, 2, agencia «La Igualadina», Paseo de la Aduana, 11, chocolatería (frente la estación de Francia).

Despacho en Gerona: Rambla de Verdader, 15, Alpargatería.

Bojalatería y Lampistería

APARATOS PARA GAS ACETILENO

Se colocan mecheros completos de incandescencia à 3'50 ptas.

Francisco Coll

Calle de las Ballesterías, núm. 41 — GERONA

JOSEPH JUBANY SIMÓN

Procurador dels Tribunals

Apoerat de Classes Passivas

NORT, 1, PRIMER PIS. — GERONA

J. LLOBET DE PASTORS MÉDICO

Ex-asistat libre de los Hospitales de Lyon y París.

Especialista en las enfermedades de la Garganta, Nariz y Oídos.

Clinica para el tratamiento de estas enfermedades

Plaza de la Auriga, 1, entresuelo

Consulta diaria de 9 de la mañana à 4 tarde

EL MÉDICO

D. Joaquín Massa Corney

ha trasladado su Consultorio Médico y de

CIRUJÍA GENERAL

à la calle del Pavo, número 8, 1.º

(afuyente à la Rambla de Pi y Margall y Plaza del Hospital)

HORAS DE CONSULTA: de 11 à 1 y de 4 à 5 tarde

EL TORINO

Café - Concierto

DE

Esteban Comas

CALLE DE LA BARCA, 5. — GERONA.

Función todas las noches. — Frecuentes debuts.

Grandes reformas en el local

Servicio esmerado, Billar, Habitaciones reservadas

¿MURIÓ LA CALVICIE!!
USANDO EL
CÉFIRO DE ORIENTE-LILLO

EL QUE ES CALVO ES POR QUE QUIERE

Proveedor efec. de la Real Casa
Patente de invención por 20 años



Ha quedado comprobado por la ciencia de eminencias médicas, que el *Céfiro de Oriente-Lillo* es el único preparado en el mundo que hace renacer y crecer el cabello, barba, bigote y cejas; impide su caída, evita las canas y cura todas las enfermedades del cuero cabelludo, como son: *Tiña pelada, eczema piloso, alopecia seborrea (cabeza grasienta), caspa, humores, etc., etc.*

Millones de personas que han usado el *Céfiro de Oriente-Lillo* certifican y justifican sus prodigiosos resultados.

El que es calvo ó le cae el cabello es por que quiere, pues mediante contrato

¡Nada se paga si no sale el cabello!

Consulta por el autor *D. Heliodoro Lillo, calle de Caballeros, núms. 18, 20 y 22. — VALENCIA, de 9 à 2, y días festivos de 10 à 1.*

También se dan consultas à provincias por escrito, mandando un sello para la contestación.

De venta en todas las buenas Perfumerías, Bazares, Droguerías, Farmacias y Peluquerías, à **5 pesetas frasco.**

AVISO IMPORTANTE
5.000 PESETAS se darán al que pruebe y justifique que existe en el mundo un producto que dé mejores resultados que el **CÉFIRO DE ORIENTE-LILLO**

Representado por el Sr. Massot—Constitución, 12

EXQUISITO LICOR CALISAY

Destilado con alcoholes de pirovino y compuesto exclusivamente de sustancias laudas y aperitivas. Es altamente digestivo y reconstituyente.

Pidase en todos los cafés y colmados.

Cuidado con las falsificaciones.

Al por mayor: *D. Magin Mollfolada*

Arenys de Mar (Barcelona)

SOMBRERERIA

GRAN SURTIDO DE GORRAS DE TODAS CLASES

Especialidad à la medida

AL POR MAYOR Y MENOR

Teresa Corominas

10, Ciudadanos, GERONA

Especialidad en trajes de niños
Cuellos y Corbatas

Ramo particular para Sacerdotes

ALMACEN DE VINOS DE TODAS CLASES

SEBASTIÁN FORNÉS

GERONA

Fábrica de alcoholes en Llansà

Ventas al por mayor

POMADA "PANCHE"

Marca registrada

Miles de certificados atestiguan la infalibilidad de esta pomada, sin rival para la curación de las múltiples enfermedades que atormentan à la humanidad.

Para la venta, al por mayor dirijirse al autor

D. Francisco Fondevila

Santa Coloma de Farnés — GERONA

L. Vilà Ciudadanos, núm. 11, GERONA

Novedades en Estampados y Tejidos

Confecciones—Géneros de punto—Pañolería

Juguetes y paraguas à precios inverosímiles

CENTRO COMERCIAL ADMINISTRATIVO

DE

JOSÉ GÓMEZ Y EMILIO SALVADOR

Ciudadanos, 19, GERONA

Asociación de contribuyentes y Representaciones de Ayuntamientos, Fabricantes y Sociedades mercantiles Cobro de intereses de láminas de 80 por 100 de Propios à Beneficencia, Compra venta en comisión de cupones de todas clases y valores del Estado y locales con póliza de Corredor é nformes de referencia.

Funeraria Modelo

DE

Ana Pons Vda. de Noguer

ACTIVOS SERVICIOS FÚNEBRES

Precios económicos

Huertas, 10 y 10 — GERONA

MANUALES SOLER
BIBLIOTECA



—Aquí ha de encontrar el libro que busco, pues en la colección de MANUALES-SOLER que constituye la mejor "Biblioteca útil y económica de conocimientos enciclopédicos" y en la que colaboran los más eminentes autores, se encuentran temas interesantes lo mismo para el abogado, agricultor, médico, etc., etc. que para el obrero estudioso que desea cultivar su inteligencia en las ARTES, CIENCIAS E INDUSTRIAS.

DE VENTA EN TODAS LAS LIBRERÍAS.

Editor: SUCESORES DE MANUEL SOLER, Apdo. 10, BARCELONA